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ТРУДОВАЯ
Отлично
ПО Д ГО ТО ВИ М

технику 
к весне

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА МЕХАНИ
ЗАТОРОВ СОВХОЗА «ТО- 
ТУРСКИЙ» КОЛПАШЕВ- 
СКОГО РАЙОНА

Труженики нашего хозяй
ства в этом году вовремя и 
без потерь убрали урожай, 
заготовили сенажа. 5.262 
тонны, в Четыре раза, боль
ше, чем в прошлом году, се
на .— 4.747 тонн, силоса — 
11.476 тонн (зеленой мас
сы), выполнили план по про
даже государству молока на 
106,6 процента и надоили на 
корову на 209 килограммов 
больше задания.

Самой большой заботой 
должна быть’ сейчас подго
товка техники к полевым ра
ботам будущего года и повы
шение квалификации меха
низаторских кадров.

Мы решили высококачест
венно подготовить все 'зерно
вые комбайны г; 1 января 
1978 года, к 1 марта поста
вим на линейку готовности 
посевную и почвообрабаты
вающую технику,' а_ сеноубо
рочную’ и силосоуборочную 
— к 1 мая 1973 года. .

Ремонт тракторов: будем - 
вести по круглогодовому 
графику. К началу полевых 
работ готовность тракторов 
доведем до 90 процентов.

Введем круглогодовое 
техническое обслуживание 
всего машинно-тракторного 
парка. Работу гусеничных 
тракторов организуем в две 
смены. Будет четко налаже
на учеба механизаторов.

Обязуемся улучшить ис
пользование машин, повы
сить выработку каждого 
трактора на 5 процентов, 
сэкономить не менее .5. про
центов дизельного топлива.

Призываем всех механй- 
заторов Томской области 
включиться в соревнование 
за своевременную и высоко
качественную „подготовку 
сельскохозяйственной . техни
ки к нолевым работам.

По поручению, коллек
тива совхоза:
И. ХМЕЛЬ — дирек
тор совхоза; А, ЗИМА- 
РЕВ—секретарь парт
кома; А. БОНДАРЕН
КО , —; председатель

К'  чкома; Н. ДЬЯЧ- 
— главный ннясе- 

нер; И. РЫЛЬКОВ — 
заведующий МТМ;
Г. КУЗЬМИН брига
дир тракторной брига
ды; Г. ЛИПУХИН,
Ю БАРЫШЕВ.
А. ИВАНОВ. Д. ЧЕРЕ- 
НЕВ трактористы,;
С, МУХИН —" кузнец;
В. БОРИСЕНКО — 
слесарь.

По почину коллектива Ингу- 
зетского леспромхозе, при
звавшего лесозаготовителей 
области добиться наивысшей 
производительности труда в 
Зимний период, сейчас ' ш иро
ко развернулось соревнование 
лесозаготовителей за достой
ную встречу 50-летия образо
вания СССР, Наш корреспон
дент попросил директора О ре
ховского леспромхоза И, П. 
Тарабрина рассказать, как 
коллектив предприятия (Гото
вится к встрече юбилея.

— Все лесозаготовители, 
сказал „Ивай Прохоррвич, 
прекрасно; понимают,,, чтЬ 

лучший подарок-юбилею — 
самоотверженный- труд. В 
„нашем коллективе решено 
цдаи лесозаготовок . четвер
того. квартала выполнить на

три дня раньше срока,- До 
' конца года доломите лыго 

дадим 2.000 кубометров дре- 
-весины.

ОбязатедьйТво -высокое, и - 
для того, чтобы с ним спра
виться, ' нужно ‘ поставить на 
службу производству, все ре
зервы. Прежде всего в лесо
секах необходимо иметь мак
симальное количество ком
плексных бригад. Уже ‘ с 15 

. ноября древесину будут за
готовлять 22 коллектива. Та
кое-.количество бригад пла
нировалось выставить в де
кабре. Но мы нашли возмож
ность сделать это раньше: 
в ■ леспромхозе подготовлены 
кадры тракторнстоё, валь- 

’ щйков, ийй ' укомплектовав 
ны1.новые, толькб что создан
ные бригады, „•

Такая ‘ расстановка сил 
позволит „предприятию на
брать’ высокий темн произ
водства с первых Же дней 

, зимы. ■ В- широко развернув
шемся- соревновании за до
стойную встречу юбилея Со
юза ССР образцы самоот
верженного „труда показыва
ют комплексные бригады, 
которыми руководят. В .. Гу- 
дович, Л. Тихомиров, Г. За- 
зюля. Они. намного перекры
вают дневную корму. А в 
благоприятных; условиях ’’ зи
мы производительность этих 
коллективов, без сомнения, 
будет еще выше.

- Залог успешной работы 
предприятия — тщательная 
подготовка к -зиме. /В основ
ном она у нас завершена.

Построены новые гаражи,, от* 
ремонтированы , котлопуйй-* 
ты, приведены, в порядок до
роги, улаж ены  механизмы. 
В ноябре при плане 22.000 
кубометров решено , загото
вить .27.000 кубометров, а, в 
декабре , вместо 30.000 , — 
35 тысяч . кубометров. Важ
но ликвидировать задолжен
ность,’ образовавшуюся . ле- 

■ том. . . .
Прошлогодний опыт убе

дительно’ доказал,- что. толь- 
’ ко то предприятие работает, 
ритмично’ в’ течение .летнего 
периода, которое, создает за
пас хлыстов. Поэтому наш 
коллектив обязуется в нер
вом., квартале будущего года 
заготовить и вывезти. 
120.000 кубометров древе.си:, 
ны — 40 процентов годового 
плана; Этот, рубеж нам тоже, 
под силу. В первом квартале 
реализация товарной про
дукции при плане 1 миллион 
160 тысяч рублей должна 
достичь миллиона 200 ты
сяч.

ПОЧИН СТАНОВИТСЯ

Накануне - пятьдесят • чет
вертой годовщины Октября 
в - ’Инструментальном - - цехе 
Томского • манометрового за- 
вода родилась -новая -на 
предприятии .форма, социа
листического соревнования. 
Договор на соревнование 
подписали - -токари., В. В. 
-Урванцев • и- И. ,М. . ,’Мок- 
ренко, О том, .как шло 
трудовое соперничество, мы 
уже сообщали ,в газете. Но 
вот прошел год,. и можно 
подвести некоторые итоги.

’ Прежде всего о последова
телях. На заводе договоры 
о соревновании , заключили 
между собой 160 ' рабочих, 
64 бригады:-(в них-1.200 че
ловек) и 26. участков. Не
трудно оценить, какова роль 
соревнования в успехе 
коллектива, завоевавшего в 
13-й раз переходящее Крас
ное знамя Совета Министров 
СССР, и ВЦСПС. Победите
лем предоктябрьской тру.-, 
довой вахты на предприятии 
стал и цех, в котором .роди
лась инициатива.

Дело не. только в количе
ственных показателях. - За
вод добился еще одного важ
ного успеха он признан 
предприятием высокой куль
туры труда, А высокая 
культура немыслима без 
крепкой дисциплины, чет
кой организации труда, 
повышения его производи

тельности ' на. каждом , рабо
чем месте.’ И всему, этому, 
подчеркивают участники со- 

.' ревнован.ия, ' в огромной сте
пени способствует договор
ное, как его называют на 
заводе... срЦиалистическое со
ревнование,. . ..

с- Договор мне лично дал 
не только дополнительный 
стимул з работе, — говорит 

’ комсомолец' .йнст#мйнта-й&- 
-щик Рашид. Мухутдииов; ..со
ревнующийся с коммунистом 
Владимиром Шефером,: —■ 
но и прибавил чувства хо- 

, зяйского :.отношения к делам 
участка, цеха.-

Й вот в-этом, вдорре досто
инство почина Урванцева и 

. Мокренко. Чувство хозяина 
производства заставляет лю
дей.искать. новые резервы 
повышения производитель
ности труда. Не случай
но- именно в инструмен
тальном цехе рабочий В. Чи
жик. мастера Н... Андреева, 
X. Сухов, инженер М. Ли
товцев- заключили договор 
о ■ разработке . приспособле
ния, повышающего произво
дительность труда на,, участ
ке. Он’ по существу, стал 
первым комплексным пла
ном, в цехе.

Такие же договоры заклю
чили еще несколько - групп 
рабочих и инженеров. Одна
ко и внедренные и разраба

тываемые в . цехе комплекс
ные планы повышения ; про
изводительности труда стра
дают пока узостью тем, . б 
них не Отражен завтрашний 
день коллектива. Вот, поче
му, партийная организация- 
седьмого цеха, и - профсоюз
ный комитет-' вьш&сли. , на . 
обсуждение рабочих статью 
шлифовщика В. Салатова, 
предложившего составлять 
личные пятилетние планы 
рабочего, опубликованную в 
газете , «Социалистическая 
индустрия».

От договорной формы со
ревнований двух людей 
к соревнованию -гворче- 

, ских; групп, ’ разрабатыва
ющих комплексные пла
ны 'до конца пятилетки,' 
— „такова цель ' инструмен
тальщиков манометрового 
завода. В одной из , таких 
творческих групп, кстати, 
работает и В. В. Урванцев. 
Пока в соревновании с И. М, 
Мокренко, начавшемся год 
назад, он впереди, но оба, 
токаря решили окончатель
ные итоги подвести к 50-ле
тию СССР.; взяв новые, . по
вышенные обязательства. Их 
примеру последовали другие 
рабочие цеха и завода. Со
ревнование продолжается!

С. ЧЕРНИН.

В  С Ч Е Т  
1 9 7 3  Г О Д А
Животноводы совхоза 

«СреДНевасюганский» к 
праздник^ 55-й годовщины 
Великой Октябрьской соци
алистической - революции за
вершили выполнение годо
вого плана продажи молока 
государству. Хозяйство ’про
дало продукции 4.100 цент
неров. " В ноябре—г д екабре 
сверх плана будет продано 
500 центнеров молока. •

, Т. КУРИЛОВИЧ.
К а р г а с о к с к и й  р а й о н .

ВЫСОКИЙ РЕЗУЛЬТАТ
Накануне октябрьских 

праздников почетной кол
хознице Дубровской фермы 
колхоза имени Фрунзе Алек
сандре Васильевне Савиной 
пришло поздравление от 
правления и парткома. Не

смотря на преклонные годы, 
лучшйя телятница района 
продолжает трудиться на 
ферме, передает дру
гим животноводам бога
тый опыт работы. Нынче 

'Александра Васильевна до

билась на интенсивном от
корме молодняка одного из 
лучших результатов в об
ласти — 1.300 граммов
среднесуточного привеса.

За .многолетний труд Са
вина награждена орденом 
Октябрьской Революции.

С. НИКОЛАЕВ.
З ы р я н с к и й  р а й о н .

ш т

i & h .

т
J *

В. А. Клепцова — клейщица цеха № 6 завода резино
вой обуви. Она лучшая по профессии, работает без брака, 
ежедневно перевыполняет сменное задание.

Фото В. Казанцева.

Елизавета Ивановна Архипова ветеран Томской
текстильной фабрики. Ее производственный стаж— три
надцать лет. Е. И. Архипова отлично трудится в дни удар
ной-юбилейной вахты.

Фото Е; Лисицына.

ВП ЕРЕД И
ПРОГРЕССИВНЫ

Прогрессовская ферма 
совхоза «Тунгу совский» со
ревнуется с Молчановсной 
фермой совхоза <Молча
нове кий». Лучших результа
тов добились, прогрессовцы.
В октябре они ; перевыполни
ли план производства моло
ка на 23 центнера. Особен
но радуют успехи доярок 
А. М. Кривошеиной и О. И. 
Кондрашовой. Первая надои
ла с начала года 2.407, вто
рая —- 2.279 килограммов 
молока от коровы.

На Молчановсной ферме 
в октябре надоили по 128 
килограммов молока при 
плане 139. Лучший резуль
тат за месяц у доярки Евдо
кии Ивачевой — 143 кило
грамма от коровы.

У животноводов Молча- 
новсиой фермы были все 
возможности победить в со
ревновании. Но с переводом 
коров на стойловое содержа
ние они мало позаботились 
о них. Корма не приготов
лялись, не сдабривались. 
Запаривание соломы орга
низовали только в кон
це октября. Несвоевремен
но было начато и дрожже
вание концентратов.

В. МАЙКОВ.
М о л ч а н о в с к и й  р а й о н .

ш.

Зима на фермах
К О Р М А  
НА СТРОГОМ 
У Ч Е Т Е

Поздним вечером, обходя 
территорию Пашенской фер
мы, секретарь партбюро сов
хоза «Павловский» И. П„
: Монголии рассказывал:

— В этом году хозяйство 
заготовило кормов несколько 
больше, чем в прошлом. Од
нако и поголовье скота воз
росло. Забота об экономном 
расходовании грубых и соч
ных кормов является зада
чей номер один. Лучше все
го эта задача решается 
здесь, в Пашне.

Невдалеке от телятника и 
коровника—сплошная изго
родь. За ней высятся стога 
сена. На территории сенного 
склада установлены автове
сы. На выезде с сенника по
ставлен балок. Здесь учет
чик-фуражир Б. А., Полупа
нов принимает доставленные 
корма. В книгу учета зано
сятся номер стога (по бир
кам), время доставки, фа
милии тракториста и при
цепщика. Тракторные тележ
ки с силосной массой взве
шиваются.

Фуражиру знакомы каж
дый . стог, каждая силосная 
яма. Он принимал их осенью 
непосредственно от руко
водителей кормозаготови
тельных звеньев.

С началом рабочего дня 
скотники приезжают на 
склад. Нагруженные сеном 
сани взвешиваются. Каждая 
выдача отмечается в ведо
мости, в которой значатся 
фамилии доярок и количе
ство коров в их группах.

Пашенские животноводы 
бережно относятся к кор
мам, особенно к концентра
там и. витаминной травяной 
муке. Они замачиваются в 
смеси и выдерживаются в 
бочках определенное время.

П. МИХАЙЛОВ.
К а р г а с о к с к и й  р а й о н .

Международная
к о н ф е р е н ц и я
м о л о д е ж и
. 10 ноября в Москве нача

ла работу международная 
конференция «Трудящаяся 
молодежь в современном 
обществе, и ее борьба за. 
свод права, социальный про
гресс, национальную неза
висимость и мир». Она про
водится в рамках всемир
ной встречи трудящейся мо- 
лодежи,.

Конференцию открыл 
председатель комитета моло
дежных организаций СССР 
Г. И. Янаев.

С большим воодушевлени
ем участники конференции 

'встретили приветственное 
послание’ Генерального се- 
кретаря ЦК КПСС Л, И. 
Брежнева. ,Его зачитал кан
дидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Б. Н, Пономарев.

(ТАСС).

НА СНИМКЕ: члены бригады (слева направо) Т. Мейзерова, А . Архипова, Л. Свириденко, В. Худякова и Т. Кобякова.
■ ‘ Фото. Ё. Лисицына.

Уже без пятнадцати - во
семь в цехе было многолюд
но: рабочие готовились к на
чалу. смены. Ровно в восемь 
по жестяным желобам пока
тились первые детали.

Леонид Никонович Свири
денко к шуму цеха привык. 
Он бригадир-наладчик од
ношпиндельных прессов 
в сепараторном цехе под
шипникового завода. Леонид 
Никонович знает о' «подо
печных» механизмах все 
досконально; Попроси его 
написать - на каждый пресс 
характеристику - -  уверен, 
что получилось бы не пере
числение технических дан
ных агрегата, а интересный 
рассказ.

— Вот посмотрите, — 
увлекает разговором Леонид 
Никонович, — этот легкий 
пресс сделан у нас. Прислу
шайтесь, насколько ровен 
его ход,, как уверенно рабо
тает. И сравните вон с тем, 
в центре. Его изготовили' в 

Барнауле. На, первый взгляд 
кажется, все нормально. 
Но чувствуете, напряжен
ность какая-то у него в ра
боте. И мы уже знаем, что 
иногда этот процесс, не до- 
жидаясь команды человека, 
по инерции, может срабо
тать несколько раз подряд,
вхолостую.

Научиться понимать
жизнь механизмов трудно. 
Встречаются иногда люди, 
посвятившие себя технике, 
но в общем-то так и не разо
бравшиеся в ней. Видимо,, 
мало изучить теорию, недо
статочно знать принципиаль
ное устройство станка — 
нужно еше чувствовать его. 
Это профессиональное чув
ство приходит не сразу. На
пример, у Леонида Никоно- 
вича оно формировалось и 
продолжает совершенство
ваться вот . уже в течение 18 
лет.

В его бригаде пять чело
век. Если бы эти люди не 
«сошлись характерами», не 
понравились друг ■ другу, 
вряд ли они проработали бы 
столько времени вместе^ В 
течение почти трех лет из

коллектива никто не уволил
ся, да и не" собирается. Раз
ные люди,в бригаде, но эта 
разность характеров не ра
зобщает, а наоборот, делает 
коллектив более полноцен
ным, сплоченным,

Валентина Мироновна 
Худякова — человек общи
тельный, энергичный. «Пра
вая рука бригадира», —- го
ворят о ней женщины. Но 
это совсем,: не значит, что 
во-всем Валентина Миронов
на соглашается со Свириден
ко. Она умеет отстоять 
свою точку зрения. На со- 
бранйях ой.а всегда выступа
ет интересно, со знанием 
дела. : Это :й понятно: стаж
работы’ В.. М. Худяковой в 
сепараторном цехе —- более 
десятка лет.

. У Анны Макаровны Архи
повой характер иной. Если 
В. М. Худякова располагает 
к себе общительностью, 
азартом в работе, то Анна 
Макаровна привлекает сво
ей : внимательностью и заду
шевностью. ''Каждый член 
бригады освоил все произ
водственные операций на 
участке, может, работать на 
любом прессе, Но у Анны 
Макаровны это получается, 
может быть, чуть-чуть -луч
ше. Именно, на то. чуть-чуть, 
которое и.является ..призна
ком; мастерства.. Посмотрите 
после смены на ящик для 
бракованных. . деталей. У 
Анны Макаровны он почти 
всегда'пуст. '

Несколько моложе Татья
на Мейзерова'и Тамара Ко-, 
бякова. Но в бригаде они 
чувствуют себя уверенно. В 
работе девушки:, ловкие, спо
рые.

Всего в сепараторном цехе 
девять бригад. Ни одной 
еще не удавалось обогнать 
коллектив Л. Н. Свириденко.

— И это потому, — гово
рит начальник цеха Ю. М. 
Луконин; — что бригада 
очень дружная. Кто-то от
стал — каждая из штам
повщиц готова прийти на По
мощь. Опоздал на работу 
(это явление для бригады 
редчайшее) — дружно по
журят нарушителя, У кого-

то. дома непорядки — все 
вместе переживают, , ищут, 
выход из положения. В об
щем, самый ■ надежный кол
лектив в нашем цехе.

Праздники •— всегда ра
дость.' Приятны они вдвойне 
тем, кто накануне хорошо 
поработал. У-бригады Л. И. 
Свириденко праздники бы
вают часто. Не толи» те, 
которые отмечают за сто
лом. А еще и праздники тру
довые. Не будем перечис
лять все заслуги коллекти
ва. Только за последние ме
сяцы бригада завоевала не
сколько почетных грамот и 
добилась звания лучшего 
коллектива завода, победит tb- 
ля предоктябрьской тру
довой вахты. В дни декадни
ка, посвященного Литовской 
ССР, штамповщицы под ру
ководством Л. Н. Свириден
ко . опередили всё бригады. 
Наград уколлектива немало, 
но одна“ особенно дорога и 
памятна: За систематическое 
перевыполнение плана в . дни 
юбилейной вахты в честь 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина коллектив был 
награжден памятным вымпе
лом и получил на вечное 
хранение бюст Ильича. • Эта 
награда хранится в цехе я 
напоминает каждому о том, 
что, трудовой ритм той вах
ты ни в коем случае не дол
жен ослабнуть. Штамповщи
цы помнят это, день ото дня 
совершенствуют мастерство, 
увеличивают производитель
ность труда. Посмотрим,гра
фик работы. Суточное зада
ние — 2,98 тысячи комплек
тов ̂ сепараторов. Фактиче
ский . показатель коллектива 
— 3,5 тысячи. Месячное за
дание в октябре — 66,2 ты
сячи. В графе выполнения— 
137,3 тысячи.

Итоги сегодняшнего дня 
бригада записывает уже в 
счет 1973 года. Этот коллек
тив в канун 55-й.годовщины 
Великого Октября завершил 
годовую программу и ра
ботает уже в счет третьего 
года пятилетки. Люди обо
гнали время, предложили 
ему свой стремительный
рнтм. ю  ЩЕРБИНИН,

о ■
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Раздумья  на и с х о д е  г о д а

Г Е К Т А Р : ЕГО  Р ЕЗ ЕР В Ы  И
Нынешний год как бы 

сфокусировал все проблемы, 
решением которых занима-1 
ются научные сельскохозяй
ственные организации, а 
также совхозы и колхозы об
ласти. Оптимальный выбор 
сортов, сроков их сева, ис
пользование удобрений, аг
ротехника возделывания 
зерновых, силосных куль
тур и картофеля, сама тех
нология уборочных работ— 
весь этот круг проблем под
вергся серьезнейшей про
верке.

Редакция газеты «Крас
ное знамя» организовала в 
Колпашевском районе встре
чу за «круглым столом» ве
дущих специалистов Нарьот- 
ской государственной селек
ционной станции. В беседе 
приняли участие директор 
станции В. С. Пилйпченко, 
заместитель директора по 
науке, заведующий отделом 
луговодства С. П. Христо- 
любов, заведующий отделом 
картофеля и овощей, зас
луженный агроном РСФСР
H. И. Рогачев, заведующий 
отделом селекции В. П. Буг- 
рий, заведующий отделом 
семеноводства Р. П. Голу
бев, заведующий отделом 
земледелия М. Н. Старо
стин.

Ниже публикуется 
сказ об этой встрече.

I. ОСНОВА

рас-

УРОЖАЯ

ЗА «КРУГЛЫМ СТОЛОМ»  Р Е ДА КЦИИ 
-  СПЕЦИАЛИСТЫ НАРЫМСКОЙ ГОСУДАР
СТВЕННОЙ СЕЛЕКЦИОННОЙ СТАНЦИИ

Корреспондент: Василий
Степанович, на правах ру
ководителя коллектива, по- 
видимому, вам и начинать 
разговор?

В. С. Пилипченко: Год
нынче для сельского хо
зяйства действительно вы
дался очень трудный. Нуж
но извлечь из него уроки 
на будущее. Однако произ
водить какую-то глубокую 
перестройку и полностью 
ориентироваться только на 
нынешние условия, .я думаю, 
колхозам и совхозам не сле
дует. Будут впереди еще 
добрые солнечные годы. 
Ориентация исключительно 
на скороспелые сорта неиз
бежно повлечет недобор ва
ловой продукции. Известно, 
что по своим биологическим 
качествам они дают мень
ший урожай.

Итак, итоги года... Наши 
хозяйства достаточно хоро
шо владеют сегодня всеми 
методами агротехники. На 
повестку дня очень остро 
встал другой’ вопрос — об 
изменении структуры по
севных площадей. Воп
рос сложный, и возник, 
он не сегодня. Коллектив 
станции усиленно ведет ра
боту в этом направлении.. 
Есть у нас ряд предложе
ний. На этом я остановлюсь 
несколько позднее.

Мне думается, что в пер
вую очередь необходимо 
улучшить оснащенность хо
зяйств уборочной и сушиль
но-очистной техникой. Это, 
естественно, повлечет круп
ные Капитальные затраты, 
но они оправдают себя. 
Нужны поточные линии по 
переработке зерна. Мы 
много говорим о них, однако 
строим далеко недостаточ
но. Я уверен, что и нынче 
уборка шла бы намного ус
пешнее, если б сушильные и 
очистные пункты без за
держки принимали поток 
зерна.

Слишком большой остает
ся нагрузка на комбайн. 
Хлеба у нас. созревают позд
но, на жатву остается лишь 
15—20 дней, к тому же 
часть из них мы теряем из- 
за дождей.

В. П. Бугрий: Нельзя не 
учитывать, что убирать при
ходится много полегших 
хлебов.

В. С. Пилипченко: Да.
Мы считаем, что на юге об
ласти нагрузка'на комбайн 
не должна Превышать 100 
гектаров, а на севере — 70 
— 80.

Ведь смотрите, что полу
чается. Последние четыре го
да многие хозяйства области, 
особенно северные, постоян
но завозят семена. Это обхо
дится дороже тех затрат, 
которые требуются для орга
низации высокомеханизиро
ванных сушильных пунктов. 
Семян у некоторых хозяйств 
нет потому, что их гу
бят на токах. Это мое
я и н | и я я в а а я в я и

лйчное убеждение. Сушиль
ные хозяйства — ахиллесо
ва пята совхозов и колхозов. 
Необходимо приложить мак
симум сил и завезти обору
дование. Только тогда будут 
свои семена районирован
ных сортов, которые прове
рены в местных условиях.

Нужно также добиться, 
чтобы было ускорено мас
совое производство шатро
вых жаток. Они незаменимы 
в северных условиях. В свое 
время на Нарымской стан
ции этой проблемой зани
мался заслуженный агроном 
РСФСР И. В. Карпович.

Думается, что следует 
укрепить ■ производственное 
звено специалистов. Есть на
стоятельная потребность в 
каждом хозяйстве иметь 
агронома-семеновода.

В. П. Бугрий: Вот имен
но, в каждом. У нас же- в 
совхозе «Тогурский»' всего 
один агроном, в совхоз? 
«Чажемтовский» — два. В 
совхозе «СтарицЫнский» 
Парабельского района — ни 
одного.

В. С. Пилипченко: И, на
конец, структура посевных 
площадей. Конечно, в север
ной зоне области пшеницу 
сеять нет смысла. Но в се
меноводческих хозяйствах 
нужно одно поле пшеницы. 
Иначе нельзя построить пра
вильный севооборот. Ведь 
после ячменя нельзя сеять 
овес.

В северной- зоне нужно 
возделывать скороспелые 
оорта всех культур. В пос
ледние годы мы ударились в 
крайность — местный сорт 
пшеницы «нарымская-246» 
заменили «скалой». Я это 
расцениваю как ошибку об
ластного управления сель
ского хозяйства. «Нарым
ская-246» легко . вымолачи
вается, менее требовательна 
к почве, в равных условиях 
она урожайнее, в трудные 
годы быстрее и лучше соз
ревает, чем «скала». При
чем она красноколосая и 
больше поглощает солнеч
ной энергии. Это деталь, но

, с ней нельзя не считаться 
в условиях Севера.

Важно решительно рас
ширять’ посевы ячменя. В 
каждом севообороте надо 
иметь одно-два поля ячменя, 
два поля скороспелых сор
тов овса, например, «юби
лейного» (следует организо
вать широкое размножение 
нашего скороспелого, устой-.

■ чивого к полеганию сорта 
«таежный») и в семеновод
ческом севообороте — одно 
поле скороспелой пшеницы.

Горох же «красноуфим- 
ский-70» следует заменить 
сортом «тимирязевский-49». 
Он низкорослый и, хотя ме
нее урожайный, зато надеж
ный. Под озимую рожь, ра
зумеется, .надо иметь пары. 
Посевы этой культуры так
же. рекомендуется расши
рять.

В. П. Бугрий: Об озимой 
ржи следует сказать особо. 
У нас в области недостато
чен переходящий фонд се
мян. Сеют семенами только 
что полученного урожая. 
Урожай - созревает в сентяб
ре, а оптимальный срок се
ва — первая декада августа! 
Таким образом, посевы заве
домо ставим под угрозу. На
до' обязательно в каждом 
хозяйстве иметь стопро
центный фонд семян.

Лет двадцать назад в се
верной зоне области озцмая 
рожь занимала сорок про
центов посева зерновых и 
была ведущей культурой. 
Сейчас она выращивается 
всего на сотнях гектаров. А 
ведь эта культура ежегодно 
вызревает и.гарантирует 20 
центнеров зерна с гектара. 
Расширение посевов ржи — 
один из резервов увеличе
ния производства зерна. 
Ржи необходимо вёрнуть по
ложение ведущей культуры.

В. С. Пилипченко: Однако 
рожь занимает поле два го
да. В перспективе нам нуж
но получать не 20 центнеров 
с гектара, а 40—50. Конеч
но, новый сорт дать не про
сто, но над этим следует по
работать.
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М. Н. Старостин: О сро
ках сева. В первую очередь 
нужно засевать семенные 
участки. У нас же только 
летом определяют их. ..А 
ведь семенные качества зер
на при поздних сроках сева 
ухудшаются. Мы считаем, 
что сроки должны опреде-. 
ляться возможностью вы- 

1 ехать в поле.
Пока мы не получаем то

го, что может дать почва. 
Яровая пшеница, например, 
без каких-либо удобрений 
дает 10 центнеров с гектара 
(амбарный вес), озимая 
рожь — до 18, овес — 
до 20 — 25 центнеров. И 
регулируется этот уровень 
только сроками сева, обра
боткой почвы и борьбой с 
потерями.

Сельское хозяйство полу
чает все больше удобрений, 
а значит, и потолок урожая 
поднимается. Мы можем 
вдвое увеличить его. Бич — 
засоренность полей. Надо 
вести решительную борьбу с 
сорняками, усилить химиза
цию. При засоренности по
лей удобрения теряют эф
фективность.

По всем этим проблемам 
на станции разработаны аг
ротехнические мероприятия 
и рекомендации. Неплохо, 
например, удобрения вно
сить под зяблевую вспашку: 
прибавка урожая увеличи
вается в полтора—два с по
ловиной раза. Мы считаем, 
что сегодня в нашей обла
сти урожай можно довести 
до 30 центнеров. К этому 
должны стремиться все хо
зяйства.

В. П. Бугрий: Я хочу об
ратить внимание на то, как 
содержат в хозяйствах па
ры. Они часто зарастают 
сорняками. Пашут их перед 
самым посевом ржи (обыч
но в конце июля и в aBrjb- 
стё). А ведь пары долж
ны очищать поля от сорня
ков. За лето их положено 
два-три раза обрабатывать. 
Только в этом случае они 
содействуют накоплению в 
почве питательных ве
ществ.

.2. КАРТОФЕЛЬНОЕ
ПОЛЕ СЕВЕРЯН

Корреспондент: Карто
фель часто называют вто
рым хлебом. Какие выводы 
и рекомендации можно сде
лать по. итогам года для 
улучшения возделывания 
этой культуры?

Н. И. Рогачев: Этот год 
был неблагоприятным и для 
картофеля. Вдобавок очень 
рано, в конце июля, по
явилась фитофтора. И все- 
таки мы на станции получи
ли по. 161 центнеру клуб
ней с гектара. Кстати, в 
1943 ' году была примерно 
такая же обстановка, но 
тогда 70 процентов посевов 
занимала «ранняя роза». 
Клубни того сорта загнива
ли прямо в почве. За пос
ледние годы сортовой состав 
резко изменился. Этим объ
ясняют сравнительно непло
хие нынешние результаты. 
А вообще-тр в совхозах и 
колхозах области всёгда сни- 
мают низкие урожаи карто
феля — в среднем по 70— 
100 центнеров с гектара 
(нынче урожай картофеля 
лишь на 20—30 процентов 
меньше обычного).

Какие же проблемы пред
стоит ’решить в области? 
Одна из главных причин 
низких урожаев картофеля 
— запущенность семеновод
ства. Семенной материал, 
как мы говорим, обезличен. 
Происходит это из-за недо
статка хранилищ для семен
ного картофеля. И вторая 
причина — недостаточное 
внимание к картофелевод
ству. Нам нужно поучиться 
у картофелеводов. Белорус
сии, где накоплен богатей
ший опыт. На нашей стан
ции картофель — прибыль
ная культура. Даже на зем
лях, где мы никогда не вно
сили никаких удобрений, 
получаем по 101 центнеру

с гектара. Повторяю, ника
ких удобрений! А если дать 
по 4 —5 центнеров мине
ральных удобрений или по 
30—40 тонн навоза, урожай 
обязательно удвоится и со
ставит 200—2э0 центнеров 
с гектара. Урожай 150 
центнеров должен быть сред
ней. нормой по области. Но 
разве можно мечтать об 
этом, если запущено семено
водство, если сортовые посе
вы занимают очень низкий 
процент?
, »Как должна выглядеть 
сортовая структура в на
шей области?

Совершенно ясно, р что на 
севере нужны только скоро
спелые сорта, а в средней 
зоне —• среднеспелый «бер- 
лихинген». В Томском рай
оне половину площадей дол
жны занимать также скоро
спелые. Это позволит в ию
ле—августе обеспечить го
рожан свежим картофелем. 
Лучшими считаются сорта 
«приобский», «Енисей», 
«колпашевский» (средне
ранний). В зоне города Том
ска они должны занимать 50 
процентов площадей. Ду
мается, что сорт «берлихин- 
ген», хотя клубни у него 
и мелковаты, следует оста
вить в производстве. Особен
но внимательно нужно от
нестись к сохранению семян 
сорта «приобский^». Вполне 
разрешимая проблема — 
иметь для Города ранний 
свежий картофель.

Итак, в первую очередь 
совхозы должны решить 
проблемы семеноводства. 
Необходимо укрепить техни- 

. кой механизированные зве
нья, подобрать хороших 
звеньевых, причем постоян
ных, учить их.

Какое-то количество хра
нилищ следует построить с 
яровизаторами. Это позво
лит на 10—15 дней раньше 
получать картофель.

Корреспондент: Нынче
колпашевцы показали, что 
они умеют выращивать, хо
рошо убирать картофель, по
тому и завоевали переходя
щее Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа. Однако совхозы 
выращивают здесь еще мало 
картофеля и особенно ово
щей, их недостаточно посту
пает . в продажу для населе
ния. А ведь Колпашевский 
район мозкет стать базой по 
производству картофеля . и 
овощей для всего нефтяного 
й лесопромышленного севе
ра области.

Н. И. Рогачев: Я работал 
в Александровском районе. 
Почвы там тяжеловатые, 
тепла меньше. Но картофель 
и Там растет. Колпашев
ский и Парабельский рай
оны должны стать крупными 
поставщиками картофеля. В 
Колпашеве родится отлич
ный' картофель. Нужно- по
думать о р^ширении его 
посевных площадей.

3. РЕЗЕРВЫ 
КОРМОВОЙ БАЗЫ

С. П. Христо любов: Мы
считаем, что увеличение 
производства кормов должно 
идти по пути более интен
сивного использования по
севных площадей. Ведь зер
но — кормовой концентрат. 
У нас в области есть резер
вы увеличения его производ
ства. Надо распахать мало
продуктивные клевера. В 
прошлом году, например, 
192 тысячи гектаров были 
заняты кормовыми культу
рами, а в северной зоне им 
отведено 40 процентов по
лей. Получаем же по 5—-7 
центнеров кормовых единиц 
с гектара. Очень мало! Ос
новной резерв увеличения 
производства кормов — по
вышение культуры земледе
лия. У себя на центральной 
усадьбе мы получили нынче 
с гектара по 320 центнеров 
зеленой массы кукурузы, по 
302 центнера корнеплодов, 
по 151' центнеру зеленой 
массы овса с горохом. Об

этом в совхозах пока только 
мечтают.

Хочу сказать о культур
ных пастбищах. У нас на
коплен пятилетний опыт их 
использования. Даже если 
на первых порах иметь та
ких пастбищ по 10—15 со
ток на корову, это уже бу
дет большим подспорьем. 
Особенно они ценны для хо
зяйств, расположенных в 
пойме. Ведь до середины ле
та луговые травы под водой.

Необходимо увеличить 
площади под кормовыми 
корнеплодами. В области 
ими занято 700—800 гекта
ров — очень мало. Для мо
лочного скота корнеплоды 
просто незаменимы. В на
шем опытном хозяйстве по- 

' лучают, например, брюквы 
по 600 центнеров с гектара.

Огромными резервами
располагают хозяйства не 
только для увеличения про
изводства кормов, но и по- 
вышенйя их качества. Но 
возможности далеко не вез
де используются. Пока мы 
затрачиваем слишком много 
кормовых единиц на едини
цу продукции. Происходит 
это из-за нехватки белка. 
Применение минеральных 
удобрений резко повышает 
урожай и качество сена, се
нажа, травяной муки.

В этом году в ряде хо
зяйств кормов заготовлено 
меньше, чем в прошлом. Ча- 
инский район, например, за
готовил всего по 9 центнеров 
кормовых, единиц на голову 
скота. В прошлые же годы в 
среднем по области валасали 
по 14, центнеров. В тех хо
зяйствах, где недостаточно 
сена, надо максимально ис
пользовать солому — из
мельчать, запаривать, сдаб: 
ривать, использовать вита
минные добавки, широко 
применять хвойную муку. 
Как никогда, важно расходо
вать корма рационально.

Я хотел бы вернуться к 
роли корнеплодов. Начиная 
с 15 августа, мы даем их по 
10—15 килограммов на дой
ную корову, а в случае необ
ходимости — до 20 кило
граммов. У нас заготовлено 
по 2,5 тонны корнеплодов 
на голову скота. Во время 
перехода животных на стой
ловое содержание корне
плоды компенсируют недо
статок зеленых кормов.

Думается, Томская опыт- 
1Яая сельскохозяйственная 
станция должна всерьез за
няться семеноводством кор
мовой брюквы. Мы же мо
жем получать отличные се
мена турнепса. Тдким обра
зом, есть все возможности 
обеспечивать посевным ма
териалом все хозяйства. Мы 
могли бы поделиться своей 
агротехникой. Для ухода за 
100 гектарами пропашных 
потребуется всего 1 чело
век, в распоряжение которо
го будет выделен один трак
тор с набором овощных сея
лок и культиватор.

Корнеплоды дают высо
кий выход кормовых единиц 
с гектара. Кормовая брюква, 
например, — до 90 центне
ров. Это же равноценно 90 
центнерам овса! Цричем 
брюква дает по 9 центнеров 
переваримого протеина, не
заменимых аминокислот и 
микроэлементов.

В связи с созданием куль
турных пастбищ нужно об
ратить больше внимания на 
семеноводство трав. В на
ших условиях можно полу
чать семена всех видов трав. 
Колхозы и совхозы еще 
слишком мало производят 
товарных семян. Приходит
ся их завозить, а потреб
ность из года в год увеличи-. 
вается. При коренном улуч
шении лугов мы у себя на 
опытных участках, вместо 
7—8 центнеров сумели по
лучить 55 центнеров высоко
качественного сена с гекта
ра. Вот резерв пойменных 
земель!

Корреспондент: Итак, на
ша беседа подощла к концу.

В. С. Пилипченко: Бее за
висит, конечно, от людей. 
Сейчас у хлеборобов зимние 
заботы. Нужно завезти ядо
химикаты и обязательно об
работать ими семена, прове
рить жизнеспособность. 
Важно усиленно заготавли
вать и вывозить органиче
ские удобрения^ Других за
бот тоже много .■— это и уче
ба людей, и подготовка тех
ники. Выполнить все постав
ленные задачи надо с уче
том требований сельскохо
зяйственной науки.

Беседу за «круглым сто
лом» провел П.“ Ф. КОЛО-товкин.

■ ЯВЯШВИИЯв'ЯВ

Тракторист-комсомолец Вла
димир Соловьев работает на 
Митрофановском лесопункте 
Асиновского леспромхоза, ку

да Приехал после службы в 
армии. Сейчас он трудится в 
укрупненной комплексной 
бригаде. Коллектив постоянно

занимает первое место в со
ревновании бригад леспром
хоза.

Фото Е, Лисицына.

ГЛАВНЫЙ КУРС-ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС

НОВИНКИ
НЙ М Ж ДЫ Й ОБЪЕКТ

Наше управление сущест
вует первый год. В феврале- 
—марте формировались от
делы, участки, бригады. Ес
тественно, в первом квартале 
мы не справились с планом. 
Начиная со второго кварта
ла, коллектив стабильно вы
полняет задания. Заплани
рованный на Третий квартал 
объем строительно-монтаж
ных работ перевыполнен бо
лее чем в полтора раза.

Сейчас наши силы сосре
доточены на объектах птице
фабрики в Малиновке Том
ского района, свиноводче
ского комплекса в Ювале 
Кожевниковского района и 
на водоводе в Томске. С 
оценкой «хорощо» был не
давно принят в эксплуата
цию животноводческий ком
плекс в Корнилове. Коллек
тив-участка во главе с про
рабом Н. А. Лубенцом брал 
обязательство сдать этот 
комплекс в октябре и свое 
слово сдержал. Основные 
бригады участка, которыми 
руководят М. М. Климова, 
Н. И. Нечаева, Г. Г. Ивано
ва,'сделали все возможное 
для завершения работ в 
срок.

Своевременно получать 
строительную продукцию — 
законченные объекты — не
возможно без постоянной за
боты о повышении технико- 
технологического уровня 
производства. В этом году 
производительность труда у 
нас увеличилась на 20 про
центов. Такой рост говорит 
сам за себя. Совершенство
вание технологии, механиза
ция трудоемких процессов, 
улучшение организации тру
да на стройплощадках — 
вот главные направления 
технического прогресса. В 
коллективе с первых дней 
установилась традиция — 
не строить ни одного объек
та по старинке.

Возьмем тот же Корни
ловский животноводческий 
комплекс. По-разному мож
но было прокладывать там 
теплотрассу. Прораб Н. А. 
Лубенец и инженер произ
водственного отдела Н. Я. 
Томилин предложили изме
нить на двух участках на
правление трассы. Это уско
рило ее сооружение, сэко
номило около 30 тысяч руб
лей. На дороге, ведущей к 
комплексу, нужно было по
строить мост. Творческая 
группа, возглавляемая на
чальником производственно
го отдела А. Т. Зайцевым, 
учла наибольший уровень 
речки Каменки и предложи
ла новую конструкцию мо
ста, более удобную и деше
вую, сокращающую срок 
строительства.

Настоящим полигоном 
технических новинок стала 
птицефабрика в Малиновке. 
Областной комитет . партии 
поставил перед коллективом 
управления задачу — сдать 
первую очередь фабрики в 
1973 году. А ведь она в два 
раза мощнее Туганокой. Ес
ли строить обычньщи мето
дами, то в установленный

срок не уложиться. Выход 
был один — максимально 
использовать индустриаль
ные методы строительства. 
На этой птицефабрике на
шли широкое Применение 
сваи-колонны, то есть од
новременно закладывались 
фундаменты и рос железобе
тонный каркас будущих 
птичников. Большую помощь 
в решении этой проблемы 
оказали коллективы управ
ления промышленных пред
приятий и управления меха
низации во главе с инжене
рами А. И. Маликом и А. И. 
Онищенко.

В «Химстрое» хорошо 
поддержали наше предложе
ние о проектировании^ и ос
воении новейших облегчен
ных панелей. Панели при
меняются для монтажа стен 
и крыш птичников. Группа 
инженеров и рабочих, руко
водимая Э. М. Черных, ос
воила изготовление таких 
панелей: разработала техно
логию, поставила производ
ство их на поток. Бригады 
Д. Н. Коваля и С. С. Хмель
ницкого вместе с инженера
ми Н. И. Паньковым и В. В. 
Зайковым занимались мон
тажом новых панелей и ус
пешно справились с этой 
задачей. Подобные конструк
ции из штампованного ме
талла и пенополистирола (в 
качестве утеплителя) приме
няются впервые в сельском 
■строительстве области. Ис
пользование их в три раза 
сократило время на возве
дение птичников. Стройпло
щадка птицефабрики пре
вратилась в монтажную с 
круглогодичным циклом 
производства. По старому 
проекту требовалось на пло
щадке втрое больше рабо
чих, и некоторые работы 
нельзя было- делать зимой.

Впервые в практике 
строителей Томска сооружа
ются и биофильтры из сбор
ных железобетонных конст
рукций. Раньше их сооруже
ние требовало массу подго
товительных операций и мно
го ручного труда. Теперь то
же все сводится к монтажу 
конструкций.-

Однако широкое примене
ние новых панельных кон
струкций и сборного желизо- 
бетона не исключает необ
ходимость иметь бетонораст
ворный узел на площадке 
птицефабрики. Раствор и 
товарный бетон необходимы 
на многих объектах. Техно
логия их приготовления бы
ла примитивна. Творческая 
группа во главе с механи
ком В. С. Галактионовым 
решила внедрить на бетоно
растворном узле непрерыв
ную технологию, которая бы 
полностью исключила про
стои автомашин. Производи
тельность узла значительно 
возросла.

Много смекалки работни
ки управления проявляют, 
чтобы усовершенствовать 
средства малой механиза
ции. Приведем два примера. 
Служба главного механика

А. В. Куршева оборудовала
передвижной вагончик-ма
стерскую. В ней вы найдете 
гайковерты, шуруповерты, 
компрессоры, электросверла 
и другие инструменты, не
обходимые на ‘ стройплощад
ке. Инструменты содержат
ся здесь в полной готовно
сти, ремонтируются на ме
сте. Эта мастерская сбере
гает много времени у строи
телей и вполне окупает се
бя.

Недавно электрик А, И. 
Огеенко предложил, на, пер
вый взгляд, мелочь: к голов
ке' известного всем строите
лям вибратора приварить 
металлический штырь. Это 
позволяет вести вибрирова
ние бетонной смеси в тонко
стенных конструкциях, куда 
обычный вибратор не прохо
дит. Цри-этом достигается н 
более высокое качество бето
нирования.

Конечно, рядом с . коллек
тивным предложением —■ 
внедрить новейшие облег
ченные конструкции — ини
циатива электрика А. И. 
Огеенко скромна. Но в на
шем коллективе, и во всем 
«Химстрое» держат курс на 
поддержку любой инициати
вы, которая помогает стро
ить быстрее, экономнее,' с 
лучшим качеством.
. Использование ’ самоход

ных трамбовок при подго
товке оснований для полов, 
битумопультов для гидро
изоляции фундаментов, пнев- 
моподачи гравия для кро
вельных работ... Список ме
ханизмов и приспособлений, 
уменьшающих долю ручно
го труда на наших стройках, 
достаточно велик. Но нужно 
научиться не только гнаться 
за новинками, а производи
тельно, грамотно использо
вать и то, что имеется. В 
этом нам помогают сетевые 
графики, которые служат 
руководством к действию на 
всех объектах управления. 
Ни один прораб или мастер 
не начинает работы без спе
циального проекта их произ
водства. В эти проекты на
ши инженеры стремятся за
ложить наиболее прогрес
сивные технологические ме
тоды, рациональную органи
зацию труда, использование 
с полной нагрузкой всех ме
ханизмов.

Крупные перемены сулит 
внедрение автоматизирован
ной системы управления, 
элементы которой будут ис
пытываться уже на объек
тах птицефабрики.

Творческий труд каждого 
рабочего и инженера, отказ 
от устаревших методов орга
низации труда, ускорение' 
технического прогресса по- 
зволят^коллективу наращи
вать объемы работ, успешно 
выполнять программу сдачи 
объектов.

А. ЧЕМЕРИС,
начальник СМУ-7 уп
равления «Химстрой»; •

С. ИЛЬЕНОК, I
старший инженер про- ’
изводственного отдела.
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ГЛУБИНА, АКТУАЛЬНОСТЬ, ОПЕРАТИВНОСТЬ
Всем, кого интересуют 

вопросы партийной, произ
водственной и общественно- 
политической жизни нашей 
страны, адресуется журнал
«п а р т и й н а я  ж и з н ь ».

Главная задача журнала
— показать организацион
ную работу партии по моби
лизации масс на выполнение 
решений XXIV съезда 
КПСС, заданий девятой пя
тилетки. В центре внимания
— вопросы дальнейшего ук
репления партии, упрочения 
бе связи с народом, возра- 
стания ее руководящей роли 
в жизни советского общест
ва, в строительстве комму
низма.

На страницах журнала — 
документы ЦК КПСС', ста
тьи и корреспонденции о 
деятельности парторганиза
ций, содержательные под-

ганы политического руковод
ства;

неразрывная связь пар
тийной демократии н партий
ной Дисциплины;

контроль исполнения в 
современных условиях;

внутрипартийная инфор
мация — инструмент руко
водства, средство воспита
ния и контроля;

первичная парторганиза
ция — проводник политики 
партии; ,

партийный контроль дея
тельности администрации;

о роли трудового, коллек
тива в развитии производст
ва.

Журнал широко освещает 
жизнь коллективов предпри
ятий, строек, колхозов, уч
реждений, работу коммуни
стов в общественных органи-
гзаттыплг -па тдрТ)ТЫВЗ.НИ6 СО-

НА СНИМКЕ: во втором микрорайоне Томска Фото Е, Лисицына.

деи в духе высокой отве’ 
венности за порученное 
ло.

Ежедневно редакция ж  
чает десятки писем чит; 
лей. В-них поднимаются 
туальные вопросы парт 
ной_и общественно-полит! 
ской жизни, на которые ж 
нал дает разъяснения в ; 
делах: «Ответы на вог
сы», «Переписка с читате 
ми», «Раздумья, предло 
ния, сигналы», «Коман 
ровна по письму».

В каждом номере публи 
ются очерки, зарисовки, 
цензии на новые книги, р 
нообразная информация, 
зоры газет и журналов, 
редач радио и телевидени

Журнал своевременно 
кликается на все, важней 
события, по-деловому обе; 
дает новые производств 
ные, хозяйственные и ор 
ннзационные начинания.
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На судебный процесс .по 
делу Виктора Цяимермана, 
рабочего Белоярского СУ 
территориального геологиче
ского управления, приходи
ла вся бригада.

— Молодцы, ребята, — 
растроганно говорил отец 
Виктора Петр Христофоро
вич ' Циммерман. — Встали 
на защиту сына. Как ни го
вори, общественность сей
час много значит...

Признаться, я давно уже 
наблюдал за этими ребята
ми — несколькр рослых, 
небрежно одетых парней 
подпирали штакетник перед 
крылечком здания суда. Ле
нивая развязность, дву
смысленные шуточки в ад
рес проходящих — все это 
никак не вязалось с тем, 
что обычно вкладывается в 
понятие «общественность».

— Молодцы, ребята, —
торопливо говорил Петр
Христофорович, — не ухо
дят, ждут. На собрании то
же стояли за сына горой... 
Случайно все это произо
шло, неожиданно...

Эту мысль о случайности 
преступления я уже не раз 

.слышал, пока знако
мился с делом Виктора Цим
мермана, да и с другими
делами, которые за послед
нее время разбирались в 
райсуде.

«Циммерман Виктор Пет
рович. i954 года рождения, 
работал подсобником' печни
ка в Белоярском СУ ТТГУ. 
В ночь с 10 на 11 мая 1972 
года, будучи в нетрезвом со
стоянии, — говорится в де
ле, — из корыстных побуж
дений, взяв дома отвертку, 
пришел к магазину № 6 
орса Белоярской сплавкон- 
торы и пытался открыть на 
дверях магазина замок».

Не открыл. Пошел домой 
за ломом. Ломом сорвал 
замки подсобного помеще
ния и украл 7 бутылок вод
ки».

...Халиулин Камиль Ша- 
рипович 7 мая 1972 года, 
будучи в нетрезвом состоя
нии, в общежитий поселка 
Ягодный нанес лезвием то
пора спящему на койке Юди
ну три удара и убил его...

...Рехтин Геннадий Пет
рович, Ушакова Валентина 
Васильевна, Шайхутдинов 
Альберт Хамаевич, будучи 
в нетрезвом состоянии, по 
предварительному сговору, 
совершили квартирную кра
жу.

Сейчас все они, понуро 
опустив головы, твердят, что 
все произошло по недоразу
мению. Неожиданно. Нечаян
но украл, случайно убил... 
Между тем у всех этих «cnyj 
чайных» судебных историй 
есть своя совершенно не слу
чайная сторона. Это — пьян
ство.

— Да, вы правы, —■ гово
рит судья Т. Е. Мискичеков. 
— Уголовные дела, которые 
рассматривает наш суд, все 
до единого связаны с пьян
ством.

Как правило, люди, наст
роившие себя на тот или 
иной антиобщественный по
ступок, совершенно созна
тельно лишают себя какого 
бы то ни было тормоза. Ина
че для чего напивается чело
век, уже выточивший для 
ночных грабежей'нож? Ка
кой «смелости» хочет на
браться из бутылки ..молодой 
человек, идущий на танцы?

Выступление И. Броз Тито

В честь 50-летим СССР
ЛОНДОН, 9 ноября. 

(ТАСС). Во многих англий
ских городах в эти дни про
ходят различные мероприя
тия, посвященные 50-летию 
образования СССР. .

В Лрндоне, Ноттингеме, 
Кройдоне, Глазго состоялись 
вечера англо-советской дру
жбы. До конца этого месяца 
такие вечера .с демонстраци
ей документальных фильмов 
о Советском Союзе пройдут 
и в ряде других городов 
страны.

Десятки тысяч англичан 
получат возможность уви
деть выступления посланцев 
многонационального совет
ского искусства.

7 ноября выступлением в 
Лондоне лауреатов Ленин
ской премии дирижера 
Е. Светланова и пианиста 
Э. Гилельса открылся 
фестиваль русской и совет
ской музыки. На фестивале, 
который продлится до 30 но
ября, выступят и другие дея
тели искусств и художест

венные коллективы Совет
ского Союза.

С большим успехом про
ходят выступления группы 
белорусских артистов, моло
дежного ансамбля Грузии, 
концертной группы из Ле
нинграда.

В университетах- Бирмин
гема, -Эссекса и Лидса ор
ганизуются фестивали совет
ских фильмов, а в Лондон
ском киноинституте — неде-. 
ля кинокартин советской 
Грузии.

Договор между ГДР и ФРГ

Опрессовщица Люба Рабцевнч пришла в 5-й цех завода 
«Сибэлектромотор» после окончания технического учи
лища. Сейчас она опытная работница, постоянно пере
выполняет задания. А еще Люба — пионервожатая в 
пятом классе школы № 51. Это подшефная школа заво
да. Фото В. Казанцева.
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Будучи нетрезвым, но в 
достаточной ясности ума, 
свершил убийство Халиулин, 
а кражу -— подсобник- печ
ника Виктор Циммерман. 
Один после драки сходил на 
стройку за топором, а вто
рой, не открыв замок от
верткой, пошел домой за ло
мом...

И вот за некоторых таких 
людей горой встает общест
венность. Я 'читаю протокол 
общего собрания, коллектива 
Белоярского стройучастка 
Томского геологического уп
равления. «Со школьной 
скамьи знаю Виктора Цим
мермана, •— .записаны в про
токоле слова плотника Ва
лерия Владимировича Ер
макова. — Наша бригада 
возмущена его поступком, 
который мы считаем случай
ным и глупым...».

«Знаю Виктора как това
рища и соседа, — высту
пает на собрании Владимир 
Иванович Галкин. — В и ктор 
трудолюбивый, хороший па
рень. Я всегда видел, как 
он помогал семье. И на ра
боте являлся добросовест
ным работником...».

«Виктор пришел к нам 
учеником каменщика, — го
ворит начальник участка 
Михаил Михайлович Сви
стов, —■ и за короткий срок 
освоил специальность. К ра
боте относился хорошо. В 
1969 году Циммерман рабо
тал в Стрежевом, в СУ-19, 
где я-в то время был руко
водителем. Там он тоже счи
тался одним из лучших ра- 
бочнх-сантехников, окончив
ших ГПТУ. Исполнителен, 
отзывчив...».

Этот протокол — доку
мент уголовного дела, рас
смотренного на судебном за
седании. Документ, который 
имеет немалую силу. Лою- 
му что у нас с большим 
вниманием и уважением от
носятся к мнению коллекти
ва. Однако и люди должны 
четко себе представлять, 
кого они защищают. А зна
чит, проявить максимум 
внимания и беспристрастно
сти, все те необходимые ка
чества, которые составляют* 
достоинство коллектива.

И вот — эти документы. 
Читаю их и диву даюсь. Па
рень-то, оказывается, про
сто прелесть: отличный ра
ботник, великолепный сын, 
хороший друг. Только вот 
вор. «Так это. же случай
ная, глупая история, — воз
ражают мне. — Парень же 
не виноват, он пьян был».

Вот единственный аргу
мент, которым оперирует 
вставшая на защиту общест
венность. А ведь это та все
прощающая мораль, на бла
годатной почве которой и 
произрастают вначале
«неожиданные» проступки, а 
потом преступления.

Нет, непонятна позиция 
общественных организаций 
стройуправления. Ведь лю
ди, формирующие мнение 
коллектива строителей,
должны знать, что пьянство 
— не извиняющее, а отяг
чающее вину обстоятельст
во.

Знают они это, конечно. 
Но вот, поди ж ты...

В. ЖЕСТОВ»*

БЕРЛИН, 9 ноября. 
(ТАСС). Агентство АДН 

.распространило изложение 
парафированного в Бонне 
Договора об основах отноше
ний между ГДР и ФРГ.

В Договоре об основах 
отношений : между ГДР и 
ФРГ, состоящем из преамбу
лы и десяти статей, подчер
кивается, что оба государст
ва в своих действиях 
исходят из. ответствен
ности за сохранение ми
ра, из стремления внестаг 

'вклад в ослабление напря-' 
женности и обеспечение безо
пасности в Европе и из исто
рически сложившихся усло
вий. ГДР и ФРГ «устанав
ливают друг с другом нор
мальные добрососедские от
ношения на основе равно
правия», говорится в статье 
первой. В статье второй оба 
государства констатируют, 
что они будут «руководство
ваться целями и принципа
ми, закрепленными в Уставе 
ООН, в частности принципа
ми суверенного равенства 
всех государств, уважения 
независимости, ■ самостоя
тельности и территориаль
ной целостности, права на 
самоопределение, соблюде
ния прав человека и отказа 
от дискриминации».

Статья третья договора 
определяет, что ГДР и ФРГ

в соответствии с Уставом 
ООН «будут решать спорные 
вопросы исключительно мир
ными средствами и будут 
воздерживаться от угрозы си
лой или применения силы». 
Далее в статье ' говорится, 
что оба государства «под
тверждают нерушимость су
ществующей между ними 
границы на сегодня и на бу
дущее и обязываются безо
говорочно уважать террито
риальную целостность друг 
друга». В преамбуле до
говора по этому поводу кон
статируется, «что неруши
мость границ и уважение 
территориальной целостно
сти и суверенитета всех го
сударств в Европе в преде
лах их нынешних границ яв
ляется основополагающим 
условием для мира».

В статьях договора также 
говорится, что «ни одно из 
двух государств' не может 
представлять другое в меж
дународной сфере или дейст
вовать от его имени». ГДР и 
ФРГ будут содействовать 
мирным отношениям между 
европейскими государствами 
и вносить свой вклад в обес
печение безопасности и со
трудничества в Европе, а 
также поддерживать усилия, 
которые служат междуна
родной безопасности и на
правлены на сокращение

вооружений и разоружение.
Договаривающиеся сторо

ны «исходят из принципа, 
что суверенная власть каж
дого из двух государств ог
раничивается его государст
венной территорией. Они 
уважают независимость и са
мостоятельность каждого из 
двух государств во внутрен
них и внешних делах».

, Статья седьмая договора 
предусматривает развитие 
сотрудничества в области 
экономики, науки и техники, 
транспорта, правовых отно
шений, связи, здравоохране
ния, культуры, спорта, охра
ны окружающей среды и 
других областях.

Обе стороны обменяются 
постоянными представитель
ствами, которые будут уч
реждены в месте прибыва
ния соответствующего пра
вительству.

ГДР и ФРГ согласны в 
том, что «настоящий договор 
не затрагивает ранее заклю
ченные, ими или же касаю
щиеся их двусторонние и 
многосторонние международ
ные договоры и соглаше
ния».

В заключительной статье 
констатируется, что договор 
подлежит ратификации и 
вступит в силу на следую
щий день после обмена со
ответствующими нотами. ч

БРАНДТ О ДОГОВОРЕ ГДР И ФРГ
БОНН, 9 ноября (ТАСС). 

Парафированный 8 ноября 
представителями прави
тельств ГДР и ФРГ Договор 
об основах отношений между 
Германской Демократиче
ской Республикой и Феде
ративной Республикой Гер
мании — это «поворотный 
пункт в нашей послевоенной 
истории», — заявил на со

стоявшейся сегодня в Бонне 
пресс-конференции канцлер 
ФРГ В. Брандт. Договор, 
отметил он, «кладет конец 
периоду вражды и открыва
ет период сотрудничества», 
«освобождает путь для нор
мализации отношений между 
ФРГ и ГДР». Теперь, под
черкнул В. Брандт, оба гер
манских государства могут

совместно участвовать в соз
дании мирного будущего ев
ропейского континента.

Отвечая на вопросы кор
респондентов, канцлер ска
зал, что срок подписания па
рафированного договора бу
дет определен после парла
ментских выборов в ФРГ 19 
ноября.

БЕЛГРАД, 9 ноября. 
(ТАСС). Президент СФРЮ, 
Председатель СКЮ И. Броз 
Тито выступил в Скопле пе
ред общественностью горо
да. В . своем выступлении он 
остановился на роли Союза 
коммунистов Югославия и 
на некоторых проблемах раз
вития ’страны.

Вот уже почти год, еказал 
Тито, как мы вступили в 
бескомпромиссную борьбу с 
отрицательными ■ явлениями 
субъективного характера, 
которые мешали нам идти по 
пути социалистического раз-, 
вития. Когда мы пошли по 
этому пути, нам было ясно, 
что мы должны превратить 
Союз коммунистов в такую 
силу, какой он должен быть, 
какой он являлся в ходе под- 
товки вооруженной револю
ции. Мы должны были при
нять меры, чтобы Союз ком
мунистов был готов выпол
нить роль, какую он должен 
играть в ходе нашего разви
тия. поскольку до тех пор, 
пока идет строительство со
циализма, Союз коммунистов 
имеет огромное значение. Он 
является фактором сплоче
ния нашего общества, наше
го социалистического содру
жества.

Далее Тито отметил не
обходимость укрепления ве
дущей .роли рабочего класса 
в обществе. «На пути осу
ществления прав'рабочего 
класса, — сказал он, — у 
насесть еще немало трудно
стей. Различные элементы 
оказывают противодействие. 
На нас особенно ополчились 
некоторые за пределами 
страны, о чем сейчас мож
но, в частности, судить по. 
материалам в западной печа
ти».

«Мы развиваем социали
стическую демократию, де
мократию для людей, заня
тых на производстве, для 
трудящихся,, а не для тех, 
которые нам мешают, за
трудняя наше движение впе
ред, — подчеркнул Тито. — 
В ходе бурного развития на
шей страны — экономиче
ского, политического и куль
турного — у нас бывали и 
отклонения. Так и сейчас 
стало необходимо пересмот
реть некоторые вещи. Мы 
вновь должны были поста
вить вопрос о роли Союза 
коммунистрв и роли рабоче
го класса с тем, чтобы пред
отвратить попытки разобще
ния нашего социалистиче
ского содружества.

НОТА ПРАВИТЕЛЬСТВА СФРЮ
БЕЛГРАД, 9 ■ ноября. 

(ТАСС). Исполняющий обя
занности союзного - секрета
ря по иностранным делам 
Югославии Я. Петрич вру
чил послу Австрии в Белгра
де А. Отту ноту протеста 
правительства СФРЮ прави-' 
тельству Австрии в связи с 
событиями в земле Карин- 
тия.

Правительство СФРЮ, го
ворится в ноте, вновь выра
жает свое беспокойство в 
связи с продолжением и уси
лением антисловёнской и 
антиюгославской кампании в 
Каринтии. Эта кампания са
мым непосредственным обра
зом угрожает интересам сло
венского национального 
меньшинства в Австрии и

представляет собой серьез
ную угрозу дальнейшему 
развитию югославско-авст
рийских отношений.

Правительство СФРЮ вы
разило надежду, что прави
тельство Австрии немедлен
но примет решительные ме
ры для прекращения нацио
налистической и шовинисти
ческой кампании, воспрепят
ствует деятельности органи
заций, распространяющих 
настроения национальной 
нетерпимости.

В ноте подчеркивается, 
что в том случае, если поло
жение в Каринтии не изме
нится, правительство СФРЮ 
будет вынуждено принять 
другие меры, а также обра
титься в международные ор
ганизации.

Трудящиеся Японии протестуют
ТОКИО, 9 ноября. 

(ТАСС). Начавшаяся вчера 
вечером переброска амери
канских танков с базы Сага- 
михара в Южный Вьетнам 
вызвала мощное движение 
протеста в Японии. Мэр го
рода Иокогама, через кото
рый проходили танки, напра
вил сегодня в этой связи за
явление протеста японскому 
правительству. В заявлении 
говорится, что решение япон
ских властей разрешить 
транспортировку через тер
риторию Японии американ
ских танков в Южный Вьет
нам игнорирует стремление 
народа Японии к миру, идет 
вразрез с тенденцией к уста

новлению мира во Вьетнаме.
Против использования Са- 

гамихары для ремонта тан
ков американской армии и 
отправки их в Южный Вьет
нам решительно выступили 
коммунистическая и социа
листическая партии,' япон
ские профсоюзы.

Сегодня ночью закончи
лась 10-тысячная демонст
рация протеста жителей 
Иокогамы и близлежащих 
районов. Только к 7 часам 
утра американское командо
вание смогло с помощью по
лиции, прибегнувшей к си
ле, доставить в порт, 26 тан
ков. Всего оно предполагает 
отправить в Южный ■ Вьет
нам 51 танк.

ИТОГИ ВЫ БО РО В В СШ А
ВАШИНГТОН. 9 ноября. 

(ТАСС). Продолжающийся в 
США подсчет голосов не 
внес существенных измене
ний в итоги президентских 
выборов, на которых Р. Ник
сон одержал победу.

На основании предвари
тельных данных, поступив
ших из 99 проц. избиратель
ных участков, кандидат рес
публиканской партии полу
чил 46.810 тыс. 4 голосов 
(61 проц.),. за кандидата де
мократов сенатора Дж. Мак
говерна проголосовало
28.400 тыс. избирателей 
(38 проц.), за представителя 
крайне правой «американ
ской независимой партии» 
Шмица подано немногим бо
лее 1 млн. голосов (около од
ного процента).

На состоявшихся одновре
менно с президентскими вы

борами выборах в конгресс 
демократическая партия со
хранила свое большинство в 
обеих палатах высшего зако
нодательного органа стра
ны. В сенате демократы уве
личили свое представитель
ство на два места и имеют 
сейчас 57 сенаторов, рес
публиканцы — 43.

В палате представителей, 
хотя по предварительным, 
данным республиканской 
партии и удалось отвоевать 
12 мест, демократы также 
сохраняют большинство. Им 
принадлежит 243 места, рес
публиканцам — 191 н неза
висимым —, одно место.

В итоге выборов губерна
торов демократы занимают 
губернаторские посты в 31 
штате, республиканцы — в 
19. Здесь демократам уда
лось отобрать у республи
канцев одно место.

Израильская военщина 
продолжает совершать акты 
агрессин против Ливана и 
Сирин. Несколько населен

ных пунктов в этих странах 
подверглись бомбардиров
кам с воздуха. Среди населе
ния имеются жертвы.

НА СНИМКЕ: осколки из
раильских бомб изрешетили 
каменную стену жилого до
ма на территории Ливана.

(Фото ТАСС).

ПОСЛЕ ВЫБОРОВ В КАНАДЕ
В конце октября в Канаде 

состоялись парламентские 
выборы, результаты которых 
явились неожиданностью да
же для самых опытных поли
тических синоптиков.

Правительство либераль
ной партии, возглавляемое с 
1968 года премьер-минист
ром П. Э. Трюдо, утратило 
свое абсолютное большинст
во в нижней палате, парла
мента. В итоге выборов в па
лате общин, насчитывающей
264 места, либералы полу
чили только 109 депутат
ских мандатов, а их основной 
конкурент в борьбе за власть 
— прогрессивно - консерва
тивная партия — ровно та
кое же число мест. Две дру
гие небольшие оппозицион
ные партии — новая демо
кратическая и партия ' со
циального1 кредита получили 
соответственно 30 н 14 мест, 
независимые —• 2 места.

Все политические партии, 
кроме либеральной, увеличи
ли свое представительство в 
парламенте,- и теперь при но
вой расстановке сил в пала
те общин у власти в стране 
будет находиться «прави
тельство » меньшинства», ко
торое должно опираться на 
поддержку мелких оппози
ционных партий. Речь идет 
прежде всего о новой демо
кратической партии, голоса

которой могут обеспечить но
вому правительству необхо
димое большинство.

Лидер либералов П. Трю
до отверг требование кон
серваторов об уходе в от
ставку и заявил, что он сфор
мирует «правительство
меньшинства».

Неожиданный исход выбо
ров, накануне которых ка-. 
надская печать предсказы
вала довольно легкую побе
ду партии П. Трюдо, поро
дил множество комментари
ев. Если суммировать их_, то, 
по мнению канадских обо
зревателей, главной причи
ной утраты либералами аб
солютного большинства в 
парламенте были серьез
ные внутренние пробле
мы.  ̂Во время предвы
борной кампании ни одни из 
лидеров оппозиционных пар
тий не осмелился поставить 
под сомнение внешнеполити
ческую программу П. Трюдо. 
Процесс нормализации и раз
вития отнршений Канады с 
Советским Союзом, начатый
правительством ГГ. Трюдо, 
был встречен с большим 
удовлетворением большин
ством канадцев и получил 
широкую поддержку в стра
не.

Внутриполитические . же 
проблемы, прежде всего эко
номические, высокий уровень

безработицы и постоянный 
рост инфляции оказались 
для либеральной . партии 
ахиллесовой пятой. Именно 
эти вопросы и оказались 
под огнем критики политиче
ских противников либералов. 
Действительно, в последние 
годы безработица в Канаде 
приняла большие масштабы. 
В настоящее время более по
лумиллиона канадцев, или 
7,1 процента всего трудово
го населения страны являют
ся полностью безработными. 
Такого в Канаде не наблю
далось в течение последних 
10 лет.

Увеличение армии безра-' 
ботных сопровождалось по
стоянным ростом дороговиз
ны. Индекс цен на товары 
широкого потребления воз
рос с 1968 года, когда к вла
сти пришло правительство 
П. Трюдо, на 20 процентов, 
в среднем за год цены повы
шались более чем на 4 про
цента.

К этому следует добавить 
усилившееся в стране недо
вольство отсутствием сколь
ко-нибудь существенного 
контроля над вторжением 
американских монополии. в 
экономику страны. Ни у ко
го не вызывал сомнения тот 
факт, что экономические 
трудности, Канады были в 
значительной степени ре-

зулыатом продолжительного 
застоя в экономике Соеди- 
ненных Штатов.

Довольно существенным 
фактором в предвыборной 
кампании стала и' «нацио
нальная проблема» Кана
ды. П. Трюдо, сам канадец 
французского происхожде

ния из Монреаля (провинция 
Квебек), немало сделал для 
того, чтобы покончить с гос
подствующим положением, 
которое, занимали в стране 
«англоязычные. канадцы», 
составляющие большинство 
населения Канады. Так, в 
правительстве П. Трюдо бы
ло увеличено число минист
ров из канадцев французско
го происхождения. Все это 
вызывало раздражение у 
политических сил, которые 
ориентировались на англо- 
канадцев, представлявших 
традиционный оплот власти 

, в Канаде. Противникам 
' П. Трюдо удалось нажить 

политический капитал на 
рбострении в стране «нацио
нальной проблемы». Не слу
чайно наибольший урон ли
бералы понесли в самой 
крупной провинции Онтарио, 
гд'е преобладает англоканад
ское население.

С другой стороны, ВДЯ 
указывают обозреватели, не- 

- удачу либералов нельзя рас-

ваторов. Последние лишь 
воспользовались уязви
мостью правительства
П. Трюдо, но не получили, 
как отмечала «Нью-Йорк 
тайме», «от избирателей 
вотума доверия».

В новом составе канад
ской палаты общин теперь 
установилось равновесие сил 
между двумя конкурирующи
ми буржуазными партиями. 
Лидер новой демократиче
ской партии Дэвид Льюис с 
самого начала заявил о сво
ем отказе принимать уча
стие в любом коалиционном 
правительстве. Да о созда
нии такого правительства и 
не было речи: в канадской 
истории еще не было такого 
прецедента. Но история этой 
страны знает немало приме
ров, когда ею правили «пра
вительства меньшинства».

Положение либерального 
правительства во главе с 
П. Трюдо при новом составе 
палаты общин будет доволь
но шатким, так как оно в лю
бой момент может получить 
вотум - недоверия. Судьба 
этого правительства будет 
зависеть от поддержки новой 
демократической партии, ко
торая пользуется . репутаци
ей левой по сравнению с 
другими политическими пар
тиями, представленными в 
парламенте.

Во вновь Избранной пала
те, общин «новые демокра
ты» будут оказывать давле
ние на «правительства мень
шинства» для достижения 
своих целей —• принятия

С п о р т
•

ЧЕМПИОНАТ 
ПО ХОККЕЮ

Корреспонденты ТАСС 
сообщают о двух матчах 
на первенство СССР по
хоккею:

«Торпедо» — «Авто
мобилист» — 5:3 (1:0,
1:0, 3:3).

Третью победу подряд 
одержали хоккеисты горь
ковского «Торпедо». От
лично сыграли вратари 
обеих команд Пучков и 
Шутов. Две последние 
шайбы свердловчане за
бросили на двух послед
них минутах, когда Шуто
ва заменил Котомкин.

У «Торпедо» голы за
били: Свистухин, • Орлов, 
Астафьев, Федотов и 
Смагин, у «Автомобили
ста» отличились Рудаков, 
Подтяпурин и Краев.

«Крылья Советов» — 
ЦСКА — 3:0 (1:0, 1:0,
1:0)., Чемпион потерпел 
первое поражение. Хок
кеисты «Крыльев Сове
тов» превосходили1 сопер
ников в скорости, силовой 
борьбе и острей атакова
ли. Хорошо провел встре
чу вратарь профсоюзной 
команды Сидельников.

У армейцев не было 
ударного звена. Счет иа 
18-й минуте открыл По
лупанов, прогрессирую
щий от матча к матчу. Во 
втором периоде Анисин 
забросил вторую шайбу, и 
в третьем Бодунов — 
третью.

(ТАСС).

ПРОЙДЕНО 
пять ТУРОВ

ТОЛЬЯТТИ, 9 ноября. 
(Корр. ТАСС). Сыграно
пять туров женского 
шахматного чемпионата 
страны — пройдено чет
верть дистанции. Ровный 
по силам состав участ
ниц. их боевитость отли
чают это первенство. 
Шахматистки демонстри
руют хорошую теорети
ческую подготовку, игра
ют интересно, не уклоня
ясь от острых комбинаци
онных продолжений.

Неудачно стартовали 
все три призера прошло
годнего чемпионата. По 
три поражения имеют 
Марта Шуль (Львов) и 
Лидия Семенова (Киев). 
18-летняя чемпионка 
страны Ирина Левитина 
(Ленинград), недавно ус
пешно выступившая на 
Всемирной женской
шахматной олимпиаде, 
набрала пока лишь поло
вину возможных очков.

Борьба в большинстве 
партий проходит с пере
менным успехом. Прият
ное впечатление оставля
ет игра опытных между
народных мастеров На
тальи Коноплевой (Моск
ва) и Валентины Козлов
ской (Пятигорск), а также 
дебютантки — студентки 
из города Горького Аси 
Эпштейн.

Еще не все встречи до
играны. Лидируют Алек
сандра Кислова (Омск) и 
Козловская, набравшие 
по три с половиной очка.

более либеральных законов, 
но вместе с тем, как отмеча
ет печать, не будут «захо
дить слишком далеко» в сво
их требованиях. В против
ном случае правительство 
может пойти на роспуск пар
ламента и проведение новых 
выборов, что явно невыгодно 
новой демократической пар
тии, так как для ведения 
еще одной дорогостоящей 
предвыборной кампании у 
нее нет достаточных средств. 
Д. Льюис заявил, что он на
мерен сотрудничать с новым 
либеральным правительст
вом.

Премьер-министр П. Э. 
Трюдо обратился к генерал- 
губернатору Миченеру, пред
ставляющему британскую 
корону в Канаде, созвать в 
.самое ближайшее время пар
ламент нового состава, кото
рый соберется на свою сес
сию, как ожидают, в начале 
декабря этого года. Тогда-то 
и произойдет первая проба 
сил в канадежом парламен-

Канадская печать предска
зывает недолговечность но
вого парламента, ибо лидер 
либеральной партии П. Трю
до будет добиваться стабиль
ности своего правительства, 
что в сложившихся сейчас 
условиях сделать невозмож
но. Поэтому и высказывают- 
ся'предположеиия о вероят
ности проведения в недале
ком будущем новых парла
ментских выборов а Канаде.

О. АНИЧКИН.
■■■ (ТАСС),

*
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ПРЕМИИ-УЧЕНЫМ
f

Президиум Академии наук СССР присудил 9 ноября пре
мий имени академиков И. М. Губкина и А. Ф. Иоффе за луч
шие научные работы в области геологии нефти и физики.

Премии имени одного из первооткрывателей Курской маг
нитной .аномалии академика И. М .  Губкина удостоен доктор 
химических наук В. А. Соколов (посмертно) за монографию 
«Геохимия природных газов». В этой работе обобщены ре
зультаты многолетних исследований газов космоса, Земли и 
ее атмосферы. Особое внимание уделено вопросам проис
хождения и эволюции' газов нефтяных и газовых месторож
дений. большой научный и практический интерес представ
ляют выводы, сделанные ученым о зональности образования 
нефти и газа по разрезу осадочной толщи земной коры. Вы
явленные автором закономерности позволяют вести направ
ленные раздельные поиски нефти и газа.

Премия имени академика А. Ф. Иоффе присуждена докто
ру физико-математических наук А. Р. Регелю за цикл работ в 
области экспериментальных исследований электронной прово
димости жидкости. Работы ученого явились новой страницей, в 
науке о полупроводниках и твердом теле. Они привели к пер
вой классификации жидкостей с электронной проводимостью 
и подтвердили существование жидких полупроводников.

С шестого этажа нового 
здания «Томгипротранса» 
на проспекте Кирова хорошо 
видны панорама , города, 
широко распахнутые дали 
за Томью. В светлых каби
нетах отделов, в гулких ко
ридорах еще не. до конца 
выветрилась праздничная и 
немного суматошная; -атмо
сфера новоселья. Еще ждут 
своей очереди _ в вестибюле 
закутанные в полиэтилен 
установки, которые не успе
ли попасть на предназначен
ные им места. Но в каждой 
комнате можно увидеть-одну 
картину, склонившиеся над 
кульманами и чертежами го
ловы. Работа проектировщи
ков подчинена жесткому 
ритму планов, и, тут'не сде
лаешь скидки ни на ново
селье, ни на' встречу товари
щей, возвратившихся с изы
сканий, «с поля».

Здесь, в этом новом доме, , 
сходятся интересы многих 
строек,: решаются проблемы, 
интересующий Приморье и 
Молдавию, Восточную Си
бирь и Украину. Диапазон . 
работы томских проектиров
щиков огромен. Но, конечно, 
важное место в рабочих 
Планах, занимает . Сибирь, 
наша область.

...Группа работников от
дела изысканий еще и езде 
раз всматривается в чертеж, 
на котором изображен один 
из участков железнодорож-

А ЛЁКСАНДР Бричкин 
родился в начале века 

на ■ Рязанщине. Детство его 
прошло среди русской при
роды, воспетой его земляком 
Сергеем Есениным. Но 
жизнь его была тяжелой, и 
вскоре после окончания на
чальной школы он вынуж
ден был отправиться на за
работки в Москву. Много 
специальностей переменил 
юноша. Работал слесарем, 
токарем,. машинистом. А все 
свободное время посвящал 
книгам. Труды эти не про
пали, даром: молодой маши-

Владимнровичем Куйбыще- 
вым. За проявленную в боях 
храбрость и MvmecTBO Рев
военсовет Туркестанской 
республики наградил Алек
сандра Васильевича Брички- 
на Почетным именным рево
люционным оружием.

После окончания граждан
ской войны в Средней Азии, 
осенью 19,20 года, по рас
поряжению правительства 
Туркестанской республики 
Александра; Вричкина ко
мандировали в Томский тех
нологический институт «для 
окончания образования по

ИХ ПУТЬ НАЧИНАЛСЯ В ТОМСКЕ

СТАЛ КРАСНОГВАРД 
А К А Д Е М И К О М
нист экстерном сдал экза
мены за курс гимназии и-по
лучил аттестат зрелости.

Рано прзнавший ■ всю тя
жесть гнета класса имущих, 
Александр, Бричкин во вре
мя октябрьских собы
тий 1917 года был в пер
вых рядах московских 
красногвардейцев. Особенно 
он, отличился в боях за ос
вобождение Кремля от за
севших тдм юнкеров. В эти 
дни Александру и был вру
чен партийный билет, хотя 
ему шел только восемнад
цатый год.

Вскоре юношу направили 
на учебу в Московскую гор
ную академию. Учиться 
Александру долго не приш
лось. Решением партийных 
органов он был направлен в 
Туркестан как «красный 
специалист» для восстанов
ления горной промышленно
сти. А пришлось' воевать. С 
саблей, и маузером на боку, 
он месяцами не слезал с 
коня. Судьба свела Алек
сандра Бричкийа с выдаю
щимися деятелями нашей 
партии Михаилом Василье
вичем Фруизе, Валерианом

горному отделению». Томск 
только недавно был освобож
ден от колчаковцев. Отсту
пая, ' они разграбили инсти
тут, разорили его здания., 
Партийная и комсомольская 
организации института воз
главили работы по ремонту 
корпусов и заготовке топли
ва. Самым активным и дея
тельным организатором этих 
работ -стал коммунист Алек
сандр Бричкин. Когда же 
корпуса были восстановле
ны и начались нормальные 
занятия, Бричкин полностью 
отдался науке. Но при всей 
увлеченности горным делом 
он находил время для обще
ственной работы. И сейчас 
выпускники двадцатых го
дов с большой теплотой 
вспоминают институтские 
собрания тех лет, когда на 
трибуне появлялся высокий 
гоноша в длинной кавалерий
ской шинели и произносил 
яркие, зажигательные речи, 
которые увлекали студенче
ство на большие дела. Та
ким запомнили Александра 
Вричкина его однокашники.

В апреле 1924 года А. В. 
Бричкин окончил институт.

Молодого горного инженера 
направляют на работу на 
рудники юга страны, на вос
становление металлургиче
ской промышленности. Здесь 
он быстро выдвигается, 
пройдя ца короткий , срок 
путь от рядового инженера 
до директора крупнейшего 
рудника. А. В. Бричкин пуб
ликует ряд научных работ, 
которые приносят лму  изве
стность и признанЦр в науч
ном мире.

В начале тридцатых го
дов Александра Васильеви
ча назначают директором 
Всесоюзного проектного ин
ститута «Гипроруда», кото
рый он возглавляет в тече
ние десяти лет. В 1941 году 
институт был эвакуирован 
из Ленинграда в Казахстан. 
С тех пор и до конца жизни 
А. В. Бричкин работал в 
Алма-Ате.

В военные годы под его ру
ководством выполнены рабо
ты, позволившие резко уве
личить производительность 
ряда предприятий и рудни
ков. За это профессор А. В. 
Бричкин был награжден ор
деном Трудового Красного 
Знамени.

Когда в 1945 году созда
валась Академия наук Ка
захской ССР, Александр Ва
сильевич был в числе, ака- 
демиков-основателей. В том 
же году за большие заслуги 
в развитий науки и техники 
ему присвоили высокое зва
ние заслуженного деятеля 
науки Казахской ССР.

Профессор Бричкин много 
работал над осуществлением 
идеи термобура, создал пер
вую в Советском, Союзе ус
тановку для термического 
бурения и резания металла. 
Он был крупнейшим в стра
не специалистом по плазмен
ному бурению.

Тридцать лет проработал 
Александр Васильевич в 
Казахстане. Молодежь очень 
любида человека, который 
всегда нахоДйл время для 
того, чтобы встретиться. с 
ней, поделиться знаниями, 
своим богатейшим жизнен
ным опытом.

С Томском А. В. Брички-- 
на связывали не только вос
поминания молодости, но и 
постоянные научные интере
сы.

И. лозовск и и .

ной магистрали. Тайшет — 
Лена. Это перегон Тайшет
— Гидростроитель.

- Работы ведутся на 
перегоне, — говорит ТИП
— главный инженер . про
екта Виктор Бураковский.
— Сейчас мы завер
шаем разработку рабо
чих чертежей еще одного 
перегона. — .Разъезд 17 — 
Турма. Он расположен на 
водоразделе, и это услож
няет инженерные ‘решения. 
А рабочие чертежи надо вы
дать строителям в самом 
скором времени. Поэтому 
приходится торопиться...

Этим же участком вторых 
путей оживленной: Восточно- 
Сибирской железной дороги 
занимаются сейчас н в отде
ле мостов. Автор проекта 
ГО.. А- '"Кузнецов .и разработ
чик М. Н. Городйлов завер
шают ирпрктиоование моста 
через р. Толей.

— • Знаете, — говорит 
Ю. А.. Кузнецов.. — с одной 
стороны, все вроде бы про
ще: трасса давно разведана, 
по первым путям регулярно 
ходят поезда. А с другой, 
надо выдать такое решение, 
чтобы не причинить вреда 
уже готовым сооружениям, 
не прервать движение по 
первым путям. А заказ сроч
ный... .

В отделе технических со
оружений группа сот
рудников под руководством 
КХ А". Королькова разраба

тывает схему водоснабжения 
н биологической очистки 
сточных БОД для Томского 
шпалопропиточного завода. 
Под руководством В. Е. Ни
лина разрабатывается про
ект ремонтных мастерских 
для Лоскутовского отделе
ния «Сельхозтехники» Том
с к о г о  района. Коллектив 
института не стоит в сто
роне от всенародной задачи 
_  помогать селу..

Есть и еще множество 
объектов — вагонное депо 
на станции Тайга, которое 
необходимо модернизиро
вать. реконструкция станции 
Московка возле Омска, пе
ревод на тепловозную тягу 
линии Улан-Удэ — Науш- 
ки...

У отдела связи некоторые 
объекты располагаются да
леко: разрабатывается, в ча
стности, центральная • дис
петчеризация' на участке 
Долинская -V '. Николаев 
Одесско-Кишиневской же
лезной дороги. А вот другой 
технический проект имеет 
самое прямое отношение к 
Томску. Центральная дис
петчеризация линии Тайга— 
Томск позволит нашим 1 же
лезнодорожникам руково
дить всем движением из од
ного диспетчерского пункта 

. и даже упразднить, казалось 
бы, «вечный» институт де
журных по станциям...

С главным инженером ин
ститута Иваном Семенови

чем Лизуновым мы успели 
побывать лишь в некоторых 
отделах,. справивших не
сколько месяцев назад ново-' 
селье в новом здании инсти
тута (часть подразделений 
осталась в старом- доме). Но 
знакомство приходится пре
рвать: со срочным делом 
пришли представители тор
говых организаций. На пло
щадке фруктохранилища в

Томске строители неожидан
но наткнулись на- кабель, не 
обозначенный ни на каких 
схемах и чертежах.. Надо 
срочно вносить изменения в 
проект...

...С шестого этажа здания 
«Томгнпротранса» откры
вается широкая перспектива 
города и окрестностей. Что 
ж, у проектировщиков все
гда должна быть перед гла

зами широкая перспектива. 
Ведь они работают на зав
трашний . день.

V
А. ЛУКОВ.

НА СНИМКЕ: в отделе 
изысканий и проектирования 
железных дорог. Слева на
право — В. В. Бураковский, 
Г. М. Балашова, М. Д. Крас- 
нощеков, Е. И. Новицкий.

Фото К. Васильева.

Служ ат Родине 
воины-томичи

Н А Г Р А Д Ы
С О Л Д А Т А

Владимир Васильев 
был призван в армию из 
Томска. До призыва ра
ботал автоэлектриком в 
томском автотранспорт
ном предприятии № 2. С 
первых дней службы Вла
димир зарекомендовал 
себя дисциплинирован
ным, трудолюбивым вои
ном.

Служба в наших вой
сках не из легких. Воин- 
чекист должен постоянно 
быть готовым к выполне-’ 
нию боевого задания и в 
любых условиях обязан 
его вьщрднить.

Владимир достойно не
сет службу. Он пользует
ся авторитетом у товари
щей и уважением у ко
мандования.

За отличные показате
ли в службе, боевой и 
политической подготовке, 
примерное содержание и 
использование техники - 
Владимир Васильев на
гражден знаком «Отлич
ник Советской Армии». 
Командование части от
правило. его родителям 
благодарственное письмо. 
А, недавно он награжден 
значком «За отличие в 
службе» II степени.

Владймир активно уча
ствует в общественной 
жизни подразделения. Он 
заместитель групкомсор- 
га.

Томичи могут гордить
ся своим земляком.

Н. ЕАБИИЧУК, 
секретарь партийной 

организации;
Д . РАХМАНОВ, 

секретарь комсо
мольской организа

ции.

ПОГОДА
По области днем — об

лачная с прояснениями пого
да, снег, метель, ветер за
падней, 7—12 метров в се
кунду, температура 10—15 
градусов мороза, по северо- 
западным, районам — 15— 
20 градусов мороза.

В городе днем — облач
ная с прояснениями погода, 
снег, метель, ветер западный, 
7 — 12 метров ’Всекунду, 
температура - 10—12 гра
дусов мороза.

30 ЛЕТ ДРУЖБЫ
Исполнилось 30 лет Барнаульскому котельному заво

ду — ведущему предприятию энергомашиностроения Си
бири.

Большое участие в становлении завода, подготовке 
кадров для него принимал Томский политехнический ин
ститут. И сейчас между заводом и институтом поддержи
вается тесная связь:

Сотрудники института помогли предприятию внедрить 
бетатроны для неразрушающих сварных соединений. Ра
ботники завода испрльзукгг исследования института по 
углям Канско-Ачинокаго бассейна при конструировании 
парогенераторов для сжягация этих утл ей. На заводе , 
трудится большой отряд инженеров—выпускников ТПИ.

Политехники тепло поздравили друзей с днем рожде
ния завода. И. КИРИЛЛОВ.

НОВЫЙ ПУТЬ СИБИРСКОЙ НЕФТИ
КРАСНОЯРСК. 9 ноября. (Корр. ТАСС). Первые .сто 

километров труб уложили в траншеи строители Нового 
нефтепровода ' Анжеро-Судженск — Красноярск — Ир
кутск протяженностью 1.700 километров. Через год по 
этой трассе пойдет сибирская нефть. В дальнейшем неф
тепровод будет продолжен до берегов Тихого океана — к 
порту Находка. •

На пути'строителей нефтепровода —- отроги Енисейско
го кряжа и Восточного Саяна, многочисленные водные 
преграды, самая крупная из которых — Енисей. Началась 
подтотовка ж его. штурму. По дну.рёйй с помощью земсна
рядов проложена более, чем полуторакилометровая тран
шея для укладки в нее дюкера — подводной части нефте
провода. Ведется сварка дюкера из отечественных труб 
диаметром 1.200 миллиметров.

Где же будет Белая Олимпиада?
НЬЮ-ЙОРК, 9 ноября. 

(ТАСС). Организация зим
них Олимпийских игр 1976 
года в Денвере поставлена 
под вопрос. Во время рефе
рендума, только что прове
денного в штате Колорадо 
(Денвер — его ' столица), 
примерно 60 процентов го
лосовавших высказались 
против выделения субсидий 
из бюджета штата для.этой 
цели.
, Исход референдума ста
вит под сомнение возмож
ность того, что XII Белая 
Олимпиада состоится в этом 
американском городе, по
скольку получение достаток 
ных средств-из федеральных 
или частных источников 
считается маловероятным.

...Вскоре же после того, 
как Международный олим
пийский комитет (МОК) . в 
1970 году поддержал, пред
ложение о том, чтобы Ден
вер .стал местом XII, зимней 
Олимпиады, в самом городе

и в штате Колорадо возник
ло'’ сильное противодействие. 
Многие жители Колорадо 
считают, что у штата есть 
много серьезных проблем, в 
то.м числе и социальных, на 
решение которых и должны 
бы пойти средства, намечен
ные для устройства Олим
пиады.

Под петициями протеста, 
отправленными в МОК, сто
яли десятки тысяч подпи
сей. Международный олим
пийский комитет не раз воз
вращался к проблеме Ден
вера, но всякий раз получал 
успокоительные заверения 
от организационного комите
та, . за которым стояла груп
па бизнесменов, надеявших
ся получить в свое распоря
жение проектируемый лыж
ный центр и в будущем, 
иметь большие доходы.

Результаты референдума 
вызвали разочарование у 
руководителей. олимпийского 
комитета США. Его прези-
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дент. К, Бак придал, своему 
заявлению несколько траги
ческий тон, упрекнув жите
лей штата Колорадо в том, 
что они не осознали значе
ния права быть хозяевами 
зимней Олимпиады 1976 го
да; которые он ■ йазвал «ог
ромной привилегией и вели
кой честью».

На случай, если Денвер 
откажется от Олимпиады 
1976 года, несколько горо
дов выразили готовность 
принять ее у себя. В их чис
ле — хозяева Белых Олим
пиад 1964 н 1968 годов 
Инсбрук (Австрия) и Гре
нобль (Франция).

Не желают «отдавать» иг
ры сами американцы, кото
рые хотели бы . приурочить 
их к празднованию 200-ле- 
тля образования США.

На. днях вопрос о судьбе 
XII Белой Олимпиады станет 
предметом рассмотрения . в 
штаб-квартире МОК. в Ло
занне.

НА ШУТЛИВОЙ в о л н е

...— Слушай, валидольчи- 
ком не угостишь? Нервы — ' 
как провода. Натянутые и 
под напряжением. Начиная 
со звонка будильника. Прос
нешься и мучаешься: вста
вать или, еще подремать?.. А 
потом новая проблема: на
чем время сэкономить — на 
чистке зубов или ботинок?

И в троллейбусе страдаю: 
передавать деньги сразу или 
дождаться контролера?

А в конторе сижу, как йог 
на гвоздях: переживаю, за
сек ли шеф мое: опоздание 
или .не засек?.. Затем начи
нает в сон кидать (защитная 
реакция нервов от перена
пряжения). Но *— никакого 
облегчения! Вчера присни
лись на рабочем месте кус
ки из фильма «Пропало ле
то». Значит, снова в отпуск 
зимой вытолкнут.

Потом начальник уходит 
на совещание, а я — порань
ше — на обед. И снова тря
сусь: вдруг совещание рано 
кончится.” Сердце — как 
конский табун. Плюс обиль
ное потоотделение... С neper 
рыва всего на 8 минут опоз
дал, а состояние полуобмо
рочное. Плыву мимо кабине
та шефа на цыпочках, как 
Майя Плисецкая...

Затем.он вызвал для бесе
ды, а я в обед красное при
нял. Пришлось пять минут 
дышать . только в себя.

Вечером пришлось раньше 
с работы сбежать (пятая се
рия по телику). Гляжуу на 
экран в упор и ни фета не 
вижу,, на нервной , поч
ве. Все думаю: усек ля
начотдейа преждевременный
уход? Пришлось для- , нерв
ной разрядки бежать б мага

зин, Чтоб жена скандалом 
не добила (через соседей до 
завкома дойдет), пил кон
спиративно в санузле.

Сон. не шел (триаксазин и 
валерьянка не действуют) —- 
— пришлось приканчивать 
«Экстру». А ночью —•' чер
това мнительность — бу
тылку перепрятывал — из- 
под ванны в . стиральную ма
шину...

За полночь проснулся в 
холодном поту; приснился 
«Кабачок 13 стульев» в 
полном объеме. Расшифро- 
вываю так: завтра вахтер в 
проходной, засекет, когда бу
ду цинковые белила в порт
феле проносить. . . и . диздат 
меня тринадцатой зарплаты.

Как жить-то. дальше?. Чем, 
лечиться? (А?:., '

Ю. ТАРАН.

□ I ТЕ А ТР
11 н о я б р я  —  «Клоп».
1 2  н о я б р я  —  у т р о м  и  в е ч е 

р о м  —  «Женитьба Белугина».

ш \ к и н о
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Бой п о с л е  п о б е д ы »  . (д в е  с е 

р и и  ) —  9 - 2 0 , 1 2 - 2 0 , 1 5 - 2 0 , 1 8 - 2 0 . 
2 1 - 2 0 . « М о г и л а  л ь в а »  —  8 - 4 0  
1 0 - 2 0 , 1 2 ,  1 3 - 4 0 , 1 5 - 2 0 , 1 7 ,  1 8 - 4 0 ’ 
2 0 - 2 0 . 2 2 ,  З а л  кннохронинй —

♦ Ленйн, мечта и действие» —
9. 11-20, 13-50, 14-55. «Память»
— 12-25, 17-15. «Российская
рапсодия» —.10-05, 16» «Раз
думья о  современнике» —
18-40, 19-50. 21-10,

«ОКТЯБРЬ»
«Бой после победы» (д в е  с е 

р и и )  —  И - 5 5 .  1 5 .  1 8 - 0 5 , 2 3 3 1 6 . 
«Дикая манящая природа» —
10.

«Могила л ь в а »  —  8 - 4 0 , 1 2 , 
1 3 - 4 0 , 1 5 - 2 0 , 1 7 ,  1 8 - 4 0 , 2 0 - 2 0 , 2 2 .

имени И. ЧЕРНЫХ
«Бой после победы* (д в е  се* 

р и н )  т ~  9 . 1 2 ,  * 1 5 , 1 8 ,  2 1 .
«Встреча с прошлым* 9 . 

1 5 .  1 7 .  1 9 .  2 1 .  Д л я  д е т е й
«Секретная миссия* —  И ,  1 3 .

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА

« С м е ш н а я  д е в ч о н к а »  —  1 9 ,

«ПИОНЕР»
«Найди меня, Пеня!» —_ 9.

10-50,-l,2-.40. 14-30, .16-20. «Три 
мушкетера* •, (две с е р и и )  —  
18-16, . 21-40.

«СИБИРЯК»
МулЬтеОорнин «Сердце* —

11, 12-40: 14-20, >‘10. 17-40. 19-20, 
21. Д л я  детей — . «Нервен и Му. 
зам» - - 9 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Русское поле»!; f— 1710, 19,

91 ’ .
ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«•Офицеры* —■ 17-10; 1 у . 
КЛУБ

ЖЕ Л ЕЗНО ДОРОЖИ ИКОВ 
«Длинная дорога в иореткнн 

день» _  16. 20, «Запутанные 
следы* —- 14, 18.

12 ноября
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

КОНЦЕРТ
Выступает лауреат международных и всесоюзных 

конкурсов
УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ РУССКИЙ 

НАРОДНЫЙ ХОР
Художественный руководитель — заслуженный., 

деятель искусств РСФСР композитор Владимир 
Горячих, хормейстер — заслуженный деятель не-, 
кусств РСФСР Неонилла Мальпшова, балетмей
стер — Виктор Миронов.

В программе: песни советских композиторов, хо
роводы, частушки, массовые пляски.

В концерте выступает эстрадный коллектив, с уча
стием М Шишкова и инструментального ансамбля. 

Начато — в 20 часов. Билеты продаются.
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Вышли в свет
Немало трудов» учебных 

и ■ методических пособий ’ из
дали ученые ТИАСУРа в 
этом году.

В. издательстве ТГУ йы~ 
шли монография доцента 
Ю. В. Петрова «Причин
ность в исторической науке», 
учебное пособие доцента 
Д. А. Носкова «Электронно- 
Ионное оборудование техно
логического назначения».

Интерес представляет 
сборник «’Вопросы научной 
организации учебного про
цесса в вузе». Сборник ре
дактировал проректор по 
учебной работе ТИАСУРа 
доцент В. М. Новицкий.

Часть методической лите
ратуры выпущена соб
ственным издательством 
ТИАСУРа.

И. ФЕДОРОВА.

Невероятно, но..,

Чите нравятся 
компаньоны

Это а само по себе доста
точно необычно. Вот уже два 
месяца в живом уголке Том
ской областной станции юных 
натуралистов появился новый 
обитатель — обезьянка Чита. 
Гостья, родина которой да
лекие страны юга, отлично 
чувствует себя среди наших 
сибирских кроликов, белок, 
ежей, бурундуков. Может 
быть, потому, что в живом 
уголке есть и другой южный 
житель — попугай...

Но еще более невероятным 
является тот факт, что ребя
там Читу подарили студенты- 
политехники. В сентябре они 
поймали обезьянку в... Лагёр- 
ном саду.

А. ИВАНОВ.
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